

# 14: LIBRE EXPRESIÓN

DIONISIO GUTIÉRREZ

## Veinte años después...

Nuestra democracia sigue luchando por ser un instrumento de desarrollo y bienestar...



**E**n estos días de enero, hace 20 años, en Guatemala nació una esperanza, le pusimos de nombre democracia. Han pasado seis presidentes y, de 8 millones de guatemaltecos pasamos a 12 millones. Iniciamos la creación de las instituciones de la recién nacida, que le darían cuerpo y sustento, brazos y pies, para que pudiera caminar. Firmamos la paz, escribimos sus acuerdos y creamos comités, comisiones y ministerios para darles seguimiento. Veinte años han pasado, y aunque el tango aquel diga que no son nada, para muchos es toda la vida, y para otros, dos décadas de lucha sin victoria, de siembra sin cosecha, de esfuerzo sin fruto. Y también se pueden ver como dos décadas de práctica y aprendizaje, de pruebas y errores, de caer y levantarse, esperando que la madurez y la sabiduría lleguen y se impongan. Haciendo aquella analogía del vaso de agua a la mitad, algunos lo ven medio vacío y otros, medio lleno. Tal vez

será según como a cada quien le haya ido en la vida. De los seis presidentes, sólo dos, independientemente de su obra, son recordados con respeto. De las instituciones que debieron dar vida y resplandor a nuestra democracia, sólo el Tribunal Supremo Electoral pasa el examen. Las demás necesitan mejorar. Hemos practicado mucho el ejercicio de la vida democrática, pero no hemos sido capaces de construir una visión común de nación. Hemos discutido mucho, pero no hemos logrado el consenso mínimo y el acuerdo básico para establecer el modelo de país que queremos. Pero como dicen, mientras haya vida, hay esperanza. La lucha debe seguir. Necesitamos fortalecer las instituciones de nuestra democracia y debemos desarrollar un buen sistema de seguridad ciudadana. Debemos mejorar las condiciones para la inversión y la creación de oportunidades de trabajo. Y debemos ser solidarios entre quienes formamos nuestra veinteañera democracia.